# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 10 по 16 октября 2020 г.

№ 35 (1435)

**КАЗАНЬ** 

2020

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

1. Врачи перечислили заболевания, скрывающиеся за сухостью во рту [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2020. - 13 окт.

Британские врачи призывают не игнорировать такие симптомы как сухость во рту и жжение в верхней части горла, поскольку они могут сигнализировать сразу о нескольких серьезных недугах.

2. Вторую российскую вакцину от коронавируса планируют зарегистрировать 15 октября [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 10 окт.

Ученые проведут отдельное пострегистрационное клиническое исследование среди 150 добровольцев старше 60 лет.

#### 3. Колесникова К.

Когда вирус отступает? / К. Колесникова // Российская газета. - 2020. - 16 окт. - С. 7.

Группа ученых Сеченовского университета принимает участие в глобальном исследовании, которое сейчас проводится одновременно во многих странах под руководством известного испанского вирусолога Хосе дела Фуэнте. Цель - выявить факторы, влияющие на заболеваемость и тяжесть течения COVID-19.

4. Разработка казанской вакцины от коронавируса приостановлена [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 14 окт.

Разработка вакцины от коронавируса учеными Казанского (Приволжского) федерального университета (КФУ) приостановлена из-за нехватки средств, сообщил директор научно-клинического центра прецизионной и регенеративной медицины, профессор вуза Альберт Ризванов.

Кл.слова: РТ

5. Ученые нашли новые симптомы коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд. - 2020. - 10 окт.

На коронавирус могут указывать мышечная боль, повышенная утомляемость и волдыри на ногах. К такому выводу пришла научно-консультативная группа по чрезвычайным ситуациям при кабинете министров Великобритании.

#### ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

#### 6. Алексеева Я.

Медработник отказывается от вакцинации против COVID-19. Как действовать руководителю / Я. Алексеева, Е. Хмелевская // Здравоохранение. - 2020. - № 10. - С. 36--41.

Медработников планируют обязать проходить вакцинацию от коронавируса. Положение о штрафах за отказ внесли в проект нового КоАП. Клиники, которые допустят к работе непривитых сотрудников, будут штрафовать за нарушение санэпиднорм. В статье — инструкция, как действовать, если работники отказываются от вакцинации против COVID-19.

#### 7. Баршев В.

Без прав по диагнозу / В. Баршев // Российская газета. - 2020. - 13 окт. - С. 1,7. ГИБДД сможет получать от медиков информацию о пациентах, чьи болезни несовместимы с вождением машины. Соответствующий законопроект поступил в правительственную

комиссию. Сейчас те, кто не работает водителем, в основном проходят медкомиссию только раз в десять лет.

8. В Кайбицком районе РТ появится временный госпиталь для больных коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2020. - 9 окт.

В Кайбицком района Татарстана откроют временный инфекционный госпиталь для больных коронавирусом. Об этом сообщил глава района Альберт Рахматуллин. По его словам, госпиталь начнет работать в ГАУЗ «Кайбицкая ЦРБ» в ближайшие дни.

Кл.слова: РТ

9. В Кремле поддержали перераспределение медработников между регионами для борьбы с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 12 окт.

Пресс-секретарь президента России допустил возможность перераспределения ресурсов для борьбы с коронавирусом между регионами. Речь идет о медицинских кадрах.

10. В России предложили установить камеры в палатах тяжелобольных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 12 окт.

Предложение об оснащении видеокамерами и кнопками экстренного вызова палат для инвалидов и тяжелобольных поступило от депутата Госдумы Ивана Сухарева. Мера поможет избежать случаев неоказания медицинской помощи тяжелобольным пациентам из-за невозможности вызова персонала.

#### 11. Васильева Н.

«Если занижают, значит это кому-то нужно»: казанцы - о странностях «ковидной» статистики в Татарстане [Электронный ресурс] / Н. Васильева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 16 окт.

В то время, как COVID-19 чуть ли ни каждый день ставит в России рекорды по заболеваемости и смертности, Татарстан демонстрирует на удивление низкие показатели. За это нашу республику наравне с Чечней похвалила вице-премьер РФ Татьяна Голикова: дескать, хорошо контролируют ношение масок. А наплыв пациентов в поликлиниках и больницах в Минздраве РТ объясняют тем, что «население ажиотировано» ситуацией вокруг ковида. «Вечерняя Казань» поинтересовалась у горожан: «А вы верите официальной статистике заболеваемости коронавирусной инфекцией в Татарстане?»

Кл.слова: РТ

12. ВОЗ предупредила о неэффективности четырех препаратов при лечении COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 16 окт.

Такие лекарственные препараты, как ремдесивир, гидроксихлорохин, лопинавир / ритонавир и интерферон, почти не снижают смертность при лечении коронавируса COVID-19 в больничных условиях. Об этом сообщила в Женеве Всемирная организация здравоохранения. Сославшись на промежуточные результаты клинического исследования Solidarity, в ВОЗ констатировали, что применение этих препаратов «оказывает слабый (эффект) или никакого эффекта на показатель (снижения) смертности по прошествии 28 дней или больничного курса лечения от Covid-19 среди госпитализированных пациентов».

13. Госпиталь для ветеранов войн в Челнах снова будет принимать COVID-больных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 16 окт.

Госпиталь для ветеранов войн в Набережных Челнах вновь начал принимать пациентов с новой коронавирусной инфекцией. Временный инфекционный госпиталь рассчитан на 100

коек. Приказ о перепрофилировании будет действовать до особого распоряжения.

Кл.слова: РТ

# 14. До поликлиники не дозвониться // Казанские ведомости. - 2020. - 13 окт. - C. 1.

80-летняя жительница Казани, у которой высокая температура, жалуется на то, что уже третий день не может дозвониться до городской поликлиники № 2, расположенной на Вишневского, 2a. C ее слов, звонок то обрывается, то остается без ответа.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 15. Долгое ожидание // Казанские ведомости. - 2020. - 16 окт. - С. 1.

Читательница «Казанских ведомостей» записалась на прием к гастроэнтерологу в платную клинику, но попасть на прием вовремя не получилось -- доктора не оказалось на месте. Почти 45 минут пришлось его ждать. Когда врач все-таки пришел, даже не извинился за опоздание.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

# 16. Казанцы продолжают публиковать фото гигантских очередей в больницах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 9 окт.

После новостей об очередях в инфекционной больнице Татарстана и объяснения Минздрава РТ о том, что картина логичная, казанцы продолжили публиковать фотографии «комнат ожидания» у больниц города. На этот раз в объектив попала очередь у республиканской офтальмологической больницы – ГАУЗ «РКОБ МЗ РТ», на Бутлерова. Пока неясно, почему в один момент к офтальмологам пришло так много пациентов, что кому-то пришлось дожидаться своего приема на улице.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 17. Киселева Э.

В Минздраве Татарстана объяснили очередь в студенческую поликлинику Казани [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-инфом». - 2020. - 14 окт.

В одном из казанских сообществ во «ВКонтакте» опубликовали запись с жалобой на очереди в студенческую поликлинику Деревни Универсиады.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 18. Киселева Э.

В Татарстане не планируют вводить новые ограничения из-за коронавируса [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 13 окт.

Ужесточения санитарных мер из-за новой коронавирусной инфекции в Татарстане не планируют, однако локальные ограничения из-за ОРВИ и гриппа могут быть. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по республике Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

#### 19. Кисилева Э.

«Я видела смерть, но она приходила не за мной»: история тяжелой борьбы жительницы Казани с COVID-19 [Электронный ресурс] / Э. Кисилева. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // События. - 2020. - 16 окт.

Поражение легких больше 70%, пятнадцать дней в реанимации на кислороде и необходимость учиться ходить заново. Пациентка Covid-госпиталя 7-й казанской больницы рассказала обо всех ужасах коронавируса. О смерти рядом и о врачах, которые спасают, —

в репортаже ИА «Татар-информ» из эпицентра борьбы с вирусом.

Кл.слова: РТ

# 20. Кондратова Н.

Роспотребнадзор назвал главные нарушения, которые приводят к вспышкам COVID. Готовые инструктажи по эпидбезопасности, чтобы снизить риск инфицирования / Н. Кондратова, Н. Тупикова [и др.] // Здравоохранение. - 2020. - № 10. - С. 18—35.

#### 21. Куликова Ю.

Госрасходы на здравоохранение не обгонят инфляцию [Электронный ресурс] / Ю. Куликова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 12 окт. Россия потратит на здравоохранение в 2021 году 4,4 трлн руб., что с поправкой на инфляцию означает сокращение расходов по этой статье на 3%, подсчитали эксперты.

#### 22. Лысов Н.А.

Применение вахтового метода работы в здравоохранении для решения кадрового дефицита в малых городах и сельских территориях Российской Федерации / Н. А. Лысов, В. И. Кириллов, Ю. Л. Минаев // Вестник медицинского института «РЕАВИЗ». - 2020. - № 2. - С. 141--147.

В статье рассматриваются методические подходы к использованию вахтового метода в работе медицинского персонала. Вахтовый метод работы позволяет решить проблему кадрового дефицита отдельных медицинских специальностей и обеспечить доступность и качество оказания медицинской помощи населению малых городов и сельских территорий, а также в отдаленных районах РФ.

#### 23. Микульчик И.

Как справиться с наплывом плановых больных после пандемии / И. Микульчик, С. Бузунова, Л. Карев // Здравоохранение. - 2020. - № 10. - С. 44--52.

В клиниках наплыв плановых больных после пандемии. Коллеги нашли способы, как перераспределить ресурсы, работать без очередей и риска новых заражений. В статье -- решения для стационаров, поликлиник и частных медорганизаций.

24. Минздрав вводит схемы территориального планирования. Чем это грозит пациентам и медорганизациям: версии чиновников и практиков // Здравоохранение. - 2020. - № 10. - C. 10--15.

Регионы до 1 октября должны разработать и утвердить схемы территориального планирования с картами размещения объектов здравоохранения. Минздрав уже подготовил новый порядок онкопомощи, который предусматривает маршрутизацию пациентов с учетом нового порядка. Почему данная инициатива обеспокоила врачебное сообщество и что думают по этому поводу чиновники и практики.

- 25. Минздрав выпустил восьмую версию Временных методических рекомендаций по коронавирусу // Здравоохранение. 2020. № 10. С. 8. Опубликовали новую версию Временных методических рекомендаций Минздрава по COVID-19. Добавили и расширили информацию по лечению, реабилитации и диагностике пациентов.
- 26. Минздрав РТ опроверг слух о дефиците Covid-коек в пятой больнице Челнов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2020. 15 окт.

В 5-й городской больнице Набережных Челнов достаточно коек для больных новой коронавирусной инфекцией COVID-19. Об этом сообщили в пресс-службе Минздрава РТ.

Ранее в местных СМИ появилась информация о нехватке коек для больных COVID-19 в горбольнице № 5. Свободные места там якобы закончились через два дня после возобновления работы госпиталя. В Министерстве здравоохранения республики опровергли эти данные.

Кл.слова: РТ

27. Минобороны сообщило о строительстве новых медцентров в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 12 окт.

Минобороны сообщило о строительстве медцентров в Псковской, Астраханской и Мурманской областях. В Псковской области военные возводят детское инфекционное отделение на 60 мест. В Астрахани и Нариманове строятся многофункциональные медцентры на 100 мест. Такой же центр появится в Североморске. Всего за полгода Минобороны возвело 16 многопрофильных медицинских центров на базе военных госпиталей в 15 регионах России.

- 28. Мурашко назвал объем коечного фонда для больных COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 15 окт. Сегодня в России развернуто 182 тыс. коек для больных коронавирусной инфекцией. Об этом 15 октября заявил глава Минздрава России Михаил Мурашко. «На максимум мы разворачивали в стране 184 тыс. коек, сегодня развернуто 182 тыс. коек. На них находятся заполненными 162 тыс. коек и 20 тыс. коек это резерв, который на сегодняшний день может быть использован. По реанимационным койкам загружено менее 10%», сказал он.
- 29. Плановые пациенты устроили новую волну многочасовых очередей в клиниках [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 13 окт.

Смещение сроков оказания плановой медпомощи татарстанцам в условиях COVID-19 привело к ажиотажу и недовольству пациентов.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 30. Потеряли бдительность // Казанские ведомости. 2020. 16 окт. С. 1.
- Читательница «Казанских ведомостей» пишет о том, что 13 октября она ходила с дочкой в детскую поликлинику на плановую прививку. Несмотря на риск распространения коронавирусной инфекции, почти все маленькие пациенты и их родители были без медицинских масок. Разве можно так халатно относиться к собственному здоровью и здоровью окружающих? задается вопросом читательница. Получается, мы сами виноваты, что так долго не можем победить COVID-19.

Кл.слова: РТ

31. Пустите к терапевту // Казанские ведомости. - 2020. - 16 окт. - С. 1.

Жительница Советского района Казани, прикрепленная к 20-й поликлинике, пишет о том, что уже который день не может попасть на прием к терапевту. Читательница пережила гипертонический криз. От безысходности она дважды сходила на прием к платному врачу. Сдавала платные анализы. А к терапевту по месту прописки талонов нет вообще. Неужели бесплатная медицина таким образом отменяется? - задается вопросом читательница.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

32. Путин наградил 50 медиков за борьбу с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 15 окт.

Президент России Владимир Путин отметил 50 медиков почетными грамотами и благодарностями за борьбу с коронавирусной инфекцией. Соответствующее распоряжение главы государства «О поощрении» опубликовано на официальном портале правовой

- 33. РКБ обучит фельдшеров Спасского района РТ особенностям проведения диспансеризации [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2020. 15 окт.
- РКБ обучит фельдшеров ФАПов и участковых терапевтов Спасского района РТ особенностям проведения диспансеризации. Курс диагностики и своевременной помощи жителям сел для фельдшеров ФАПов и участковых терапевтов разработали Казанский государственный медицинский университет и Казанский базовый медицинский колледж. Кл.слова: РТ
- 34. Российским медикам пообещали обновление системы премий с ноября [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // События. 2020. 14 окт. Сами работники системы здравоохранения просили начислять стимулирующие выплаты в зависимости от отработанного времени.
- 35. Стаж медикам Татарстана, работающим с больными Covid-19, учтут в двойном размере [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2020. 15 окт.
  Медикам Татарстана, которые работают с больными коронавирусом COVID-19, пенсионный

стаж учтут в двойном размере. Особый порядок исчисления действует с 1 января по 30 сентября 2020 года, сообщает пресс-служба отделения Пенсионного фонда России по РТ. Для медиков один день работы, дающей право на досрочную пенсию, засчитывается как два дня стажа на соответствующих видах работ.

Кл.слова: РТ

# МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

#### 36. Зайцева С.

Реформа ОМС. Комитет ГД по здравоохранению оказался под градом критики [Электронный ресурс] / С. Зайцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 16 окт.

На прошедшем заседании комитета Государственной думы по охране здоровья депутаты поддержали законопроект Минздрава об изменениях в системе ОМС. Их не убедили доводы многочисленных критиков, в числе которых, помимо страховщиков, оказались ЦБ, Минфин, Счетная палата, пациентские организации и коллеги из комитета по финансовому рынку. Последние аргументировали свое решение в том числе тем, что законопроект противоречит указу Президента, предписывающему развитие ОМС на страховых принципах.

37. Здоровье не купишь // Российская газета. - 2020. - 14 окт. - С. 1, 2.

Продолжается дискуссия о поправках в закон об Обязательном медицинском страховании (326-Ф3) - они были внесены в Государственную Думу 29 сентября. И хотя речь идет, казалось бы, о сугубо экономических вещах - тарифах, изменении финансирования, ясно, что по факту предлагается реорганизация всей системы ОМС. Значит, предлагаемые изменения касаются не только игроков рынка - Федерального и территориальных фондов медицинского страхования, страховых медицинских компаний, государственных медучреждений и частных клиник, но и всех, для кого вся эта система предназначена - то есть пациентов. Все изменения, которые делаются, должны быть направлены на одно - чтобы медицинская помощь становилась доступнее и качественнее.

#### 38. Колобова М.

У краха глаза велики: страховки от коронавируса набирают популярность [Электронный ресурс] / М. Колобова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 13 окт.

В связи с новой вспышкой коронавируса страховые полисы от этого заболевания набирают популярность, рассказали «игроки рынка. Они отметили, что летом с ослаблением карантинных мер спрос на покрытие рисков от COVID-19 сократился. Всего с момента запуска таких продуктов в марте-апреле 2020 года гражданам было выплачено не менее 300 млн рублей из-за наступления страховых случаев. В ЦБ сообщили, что ведут мониторинг страховок от коронавируса. Там отметили, что в апреле–августе даже получали от граждан жалобы на такие продукты.

#### 39. Краснопольская И.

Математика и пациент / И. Краснопольская // Российская газета. - 2020. - 16 окт. С. 7.

Полис Обязательного медицинского страхования есть у каждого гражданина России. Именно он позволяет получить бесплатно квалифицированную помощь. О работе системы рассказывает председатель Федерального фонда обязательного медицинского страхования Елена Чернякова.

40. Мурашко сообщил, что реформа системы ОМС в России не проводится [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 15 окт.

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко сообщил, что ни о какой реформе системы обязательного медицинского страхования в России речи не идет. По его словам, изменения связаны с приведением существующей системы в соответствие с законодательством. Сейчас, как уточняется, ведётся работа над созданием отдельного блока финансирования федеральных госучреждений в рамках фактически формирования четырехуровневой системы, а также создается блок, касающийся страховых компаний.

41. Шум в системе ОМС [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 13 окт.

Ситуация вокруг идеи Минздрава выделить в системе ОМС федеральный сегмент, в котором роль страховой компании должен выполнять Федеральный фонд обязательного медстрахования (ФФОМС), усложняется. Крупные страховщики обратились с письмом к главе правительства Михаилу Мишустину с предложением остановить это и другие изменения в ОМС. Представители ЦБ и Минфина, ранее согласовывавших бюджетный пакет, в Госдуме их поддержали. Реакция страхового лобби на умеренные изменения в системе вряд ли оправдывается ценой вопроса, составляющей миллиарды рублей в год на рынке с оборотом в 2 трлн. Заявления об «отходе от страховых принципов» ОМС скорее демонстрируют настороженность отрасли в отношении возможных будущих планов Минздрава.

Кл.слова: КРИТИКА

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

#### 42. Миннуллина Н.

Казанский марафон собрал более 1,2 млн рублей в поддержку Дома Роналда Макдоналда / Н. Миннуллина // Казанские ведомости. - 2020. - 15 окт. - С. 13.

В 2020 году Благотворительный фонд «Дом Роналда Макдоналда» в третий раз стал социальным партнером Казанского марафона. В результате проведения мероприятия было собрано более 1,2 млн рублей на содержание Дома Роналда Макдоналда - бесплатной гостиницы для семей, чьи дети проходят длительное лечение в Детской республиканской

клинической больнице Минздрава РТ.

Кл.слова: РТ

43. Прокуратура РТ добилась, чтобы пожилого инвалида обеспечили специальной тростью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 15 окт.

В прокуратуру Нурлатского района обратилась женщина и рассказала, что ее престарелому отцу-инвалиду не выдают необходимые средства реабилитации. Как установило надзорное ведомство, пожилому мужчине были необходимы белая тактильная трость, медицинский термометр с речевым выходом, цифровой сигнализатор звука с вибрационной индикацией, слуховой аппарат и ушной вкладыш индивидуального изготовления. Тогда прокуратура внесла в адрес руководства фонда соцстраха представление об устранении нарушений, после чего пожилому мужчине выдали все аппараты.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

# МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

44. В России за сутки умерло рекордное число заразившихся коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 15 окт.

За последние сутки в России зафиксировано 13 754 новых случаев заражения коронавирусом. Днем ранее суточный прирост составил 14 231 человек. Всего COVID-19 в стране заразились 1 354 163 человека. Умерли за последний день 286 человек. Это максимальный показатель смертности с начала пандемии. Днем ранее было зафиксировано 239 смертей. Общее число летальных исходов в России достигло 23 491. Выздоровели за последние сутки 8 392 человека, всего с начала пандемии – 1 048 097.

45. В Татарстане выявили 38 новых случаев Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 15 окт.

За последние сутки в Татарстане зарегистрировали 38 новых случаев заболевания коронавирусом COVID-19. Три из них завозные, остальные — контактные, сообщает республиканский оперативный штаб по противодействию инфекции. Больше всего заболевших выявлено среди людей в возрасте от 30 до 50 лет — 17 человек. Среди заразившихся, трое детей и нет ни одного человека старше 80 лет.

Кл.слова: РТ

46. В Татарстане зарегистрировали 35 новых случаев коронавируса — на один больше, чем сутки назад [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 12 окт.

В Татарстане за последние сутки зарегистрировали 35 новых случаев коронавируса, все контактные. Девять человек госпитализировали, 26 лечатся на дому, сообщили в Минздраве РТ. Больше всего заболевших — 13 — среди людей от 30 до 50 лет. В Казани выявили 20 заболевших, в Набережных Челнах — троих. На 12 октября в Татарстане зарегистрировано 7 584 случая COVID-19, 88 умерли. Выздоровело за весь период 6 381 человек, в том числе 7 за минувшие сутки.

Кл.слова: РТ

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

47. Киселева Э.

В Роспотребнадзоре РТ призвали отказаться от чаепитий и очных совещаний

на работе [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 14 окт.

В Управлении Роспотребнадзора по Татарстану призвали жителей республики отказаться от совместного времяпрепровождения с коллегами на работе.

Кл.слова: РТ

48. Минниханов: Нужно усилить контроль за соблюдением антиковидных мер в учреждениях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 10 окт.

Президент Татарстана Рустам Минниханов поручил главам городов и районов, руководству предприятий и организаций, органам правопорядка, Управлению Роспотребнадзора по республике усилить контроль за проведением антиковидных мероприятий в учреждениях образования, здравоохранения, культуры, спорта и молодежной политики. Об этом он сказал на совещании в Доме Правительства РТ.

Кл.слова: РТ

49. Николай Филатов: «Я эпидемиолог, всю жизнь этим занимаюсь и не могу понять происходящего!» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2020. - 14 окт.

Бывший главный санитарный врач Москвы сокрушается о «научных знаниях в руках обывателей» и готовящихся мерах, которые разрушат экономику.

50. Свалку медицинских отходов у СНТ в Тукаевском районе РТ убрали [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 15 окт.

Свалку медицинских отходов у СНТ в Тукаевском районе РТ убрали. Об этом сообщил старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев. Свалка была обнаружена у СНТ «Иволга». 14 октября ее ликвидировали. Надзорное ведомство выяснит, как осуществлялся вывоз из учреждения медотходов и кем были допущены нарушения утилизации отходов.

Кл.слова: РТ

#### 51. Субботина Д.

«Если ковида нет, с какой стати упаковали?»: родственники умершей пациентки казанской больницы возмущены, что им выдали тело в закрытом гробу [Электронный ресурс] / Д. Субботина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 14 окт

Едва ли не семь кругов ада пришлось пройти родственникам умершей пациентки 7-й горбольницы, чтобы забрать тело покойной. 66-летнюю женщину госпитализировали неделю назад с высокой температурой и кашлем, положили, по словам близких, вместе с коронавирусными больными, однако официальной причиной ее смерти стала сердечная недостаточность. При этом, тело умершей близким выдали лишь на пятый день, обернутое в целлофан и в закрытом гробу. «С какой стати ее так упаковали и не дали похоронить по-человечески, если она не была больна ковидом?» - справедливо возмущаются родственники. Ведь, как выяснила «Вечерняя Казань», рекомендации Роспотребнадзора хоронить умерших от ковида, как чумных или прокаженных, давно утратили силу как несостоятельные. А уж понятие «контактный труп» медицине и вовсе не известно.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

52. СМИ: население России может сократиться на 1,2 млн человек до 2024 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 16 окт.

В новой версии подготовленного правительством России плана по достижению национальных целей до 2030 года содержится ухудшенный прогноз по убыли населения в стране. Согласно прогнозу, население РФ будет сокращаться ежегодно до 2024 года и может уменьшиться на 1,2 млн человек. Новый прогноз предполагает сокращение населения по итогам этого года на 352 тысячи человек — это максимальный показатель с 2006 года. Еще предполагается, что начала прироста населения следует ожидать не ранее 2030 года.

#### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

- 53. 90% коек заняты, Роналду заразился. Главное о коронавирусе за 13 октября [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. 2020. 14 окт. Коротко об основных новостях в Москве, России и мире.
- 54. Беспокойко-место [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. 2020. 15 окт.

Минздрав России проинформировал о заполненности коечного фонда для больных коронавирусной инфекции в стране на 90%. «Коммерсант» выяснил, в каких субъектах свободных мест в медучреждениях практически не осталось, а также узнал, как готовятся местные власти к дальнейшему росту заболеваемости, который прогнозирует Роспотребнадзор.

- 55. В Роспотребнадзоре обозначили сроки выхода России на плато по COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 12 окт. Выйти на плато по заболеваемости COVID-19 Россия сможет в течение ближайших 10–20 дней. Такое заявление сделала 12 октября замдиректора ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная.
- 56. В Татарстане подтверждено еще два случая смерти от коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2020. 15 окт.

В Татарстане скончались от коронавируса еще два человека, сообщает пресс-служба Минздрава РТ.

Кл.слова: РТ

57. ВОЗ сообщила о рекордном приросте заболевших COVID-19 за неделю в мире [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 13 окт.

Число заразившихся коронавирусом в мире за минувшую неделю выросло на рекордные 2,2 млн. Такие данные содержатся в еженедельном бюллетене Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ), опубликованном в ночь на 13 октября.

58. Всемирный банк выделит \$12 млрд на помощь развивающимся странам в борьбе с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 14 окт.

Совет директоров Всемирного банка одобрил выделение пакета размером \$12 млрд для развивающихся стран для закупки тестов и лечения COVID-19. Об этом сообщается на сайте банка.

#### 59. Казанцева С.

Не та высота: России прогнозируют новые пики смертности от COVID [Электронный ресурс] / С. Казанцева, В. Нодельман. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 16 окт.

Врачи и ученые прогнозируют дальнейший рост количества смертельных случаев от COVID-19 — третий день в России этот показатель остается на пиковых уровнях, превышающих статистику за весь период пандемии. Специалисты поясняют: увеличение смертности на две-три недели отстает от подъема заболеваемости. А по числу новых случаев за сутки страна сейчас тоже бьет собственные рекорды. Причину этого эксперты видят в повсеместном игнорировании масочного режима. По их мнению, ситуацию спасет не роспуск школьников по домам, а широкое применение вакцины и введение больших штрафов за то, что граждане подвергают себя и других опасности.

#### 60. Кисилева Э.

«Молодые стали болеть чаще»: как в 7-й казанской больнице татарстанцев лечат от коронавируса [Электронный ресурс] / Э. Кисилева. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // События. - 2020. - 11 окт.

Городская клиническая больница № 7 Казани уже восемь месяцев спасает больных от новой коронавирусной инфекции. В клинике принимают пациентов всех возрастов. Действительно ли стали больше болеть молодые татарстанцы, как устроена работа госпиталя — в репортаже корреспондента ИА «Татар-информ» с поля боя с COVID-19.

Кл.слова: РТ

#### 61. Кисилева Э.

Коронавирусом за сутки заразились 39 татарстанцев [Электронный ресурс] / Э. Кисилева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 16 окт.

В Татарстане за сутки зарегистрировали 39 новых случаев заражения коронавирусом COVID-19. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

62. Коронавирусный Татарстан: как пережить вторую волну? [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2020. - 15 окт.

На этой неделе система здравоохранения Татарстана вновь приведена в чрезвычайный режим — 6 крупнейших медучреждений превращены в антикоронавирусные хабы для больных. По республике полным ходом прокатывается вторая волна пандемии. О том, почему этого почти не видит статистика Роспотребнадзора и как власти Татарстана решили отражать угрозу на этот раз, — в материале «Бизнес Online».

Кл.слова: РТ

# 63. Краснопольская И.

С ковидом на жительство / И. Краснопольская , О. Бухарова [и др.] // Российская газета. - 2020. - 12 окт. - С. 1, 3.

О том, как развивается эпидемическая ситуация с COVID-19, об ответственности самих людей, от которых сейчас зависит очень многое, о том, почему нужны те или иные меры защиты - от простых масок и до прививок - журналистам «Российской газеты» рассказала на «Деловом завтраке» глава Роспотребнадзора, Главный государственный санитарный врач России Анна Попова.

64. Назван срок роста числа случаев коронавируса в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 16 окт.

Скорее всего, рост числа случаев заражения коронавирусом COVID-19 в России продолжится до первой декады ноября. Об этом заявил заместитель директора по научной работе Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Александр Горелов.

65. Нас не загонишь: треть компаний не хочет отправлять сотрудников на удаленку [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 14 окт.

Свыше трети российских компаний не собирается переводить своих сотрудников на дистанционный формат. При этом на каждом шестом предприятии вообще не озаботилось тем, чтобы обезопасить работников от заражения коронавирусом, свидетельствуют данные опроса сервиса НН.ги. Тем временем суточная заболеваемость COVID-19 в России снова вышла на абсолютный рекорд с начала эпидемии — на утро 13 октября в стране было зарегистрировано 13 868 новых случаев.

#### 66. Соколова Е.

Вторая волна пандемии: прогнозы и рекомендации / Е. Соколова // Республика Татарстан . - 2020. - 15 окт. - С. 17.

Из статистических данных уже понятно, что вторая волна эпидемии коронавируса в России будет значительно круче, чем первая. Хотя и эффективные лекарства от тяжёлых форм заболевания, кажется, нашли, и вакцина уже на подходе... Какие опасности и риски несёт в себе вторая волна пандемии? Что наука и медперсонал могут противопоставить инфекции? Что требуется от нас с вами, рядовых граждан? Какие советы и рекомендации сейчас наиболее актуальны? Об этом рассказывают заместитель председателя Комитета Госдумы по охране здоровья Леонид Огуль, исполнительный директор Ассоциации организаций по клиническим исследованиям Светлана Завидова и исполнительный директор Ассоциации независимых аптек Виктория Преснякова.

67. Татарстан остается в числе регионов с наименьшими темпами прироста коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 11 окт.

Татарстан остается в числе регионов с наименьшими темпами прироста случаев коронавируса COVID-19. Об этом сообщает сайт стопкоронавирус.рф.

Кл.слова: РТ

# ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

68. Костырев А.

Лекарства подхватили инфляцию / А. Костырев, М. Котова // Коммерсант . - 2020. - 13 окт.

Чиновники готовы поднять стоимость жизненно важных препаратов.

69. Логистический тромб: аптеки отказываются принимать маркированные лекарства или идут на нарушения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2020. - 12 окт.

Участники товаропроводящей сети на аптечном рынке продолжают испытывать технические сбои системы мониторинга и движения лекарственных препаратов (МДЛП), некоторые из них вынуждены либо отказываться от поставок маркированной продукции, либо нарушать целостность упаковки лекарств, отрывая ее часть с QR-кодом перед выдачей пациентам. Такие случаи участники рынка обсудили в ходе II Международной конференции «Логистика лекарственных средств» 8 октября в Москве.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 70. Ментюкова С.

Картельное осложнение / С. Ментюкова // Российская газета. - 2020. - 12 окт. - С. 5.

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) России оценила доход картелей на фармацевтическом рынке, которые пытались заработать на россиянах во время пандемии, в 835 млн рублей. Всего за первую половину 2020 года антимонопольному органу удалось пресечь деятельность и остановить реализацию на этом рынке 18 картелей и антиконкурентных соглашений. Об этом рассказал начальник Управления по борьбе с картелями ФАС Андрей Тенишев.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 71. Ментюкова С.

Схватились за таблетки / С. Ментюкова // Российская газета. - 2020. - 15 окт. - С. 2.

Розничная цена препаратов для лечения COVID-19 на основе фавипиравира снизилась уже более чем в два раза, а экспорт вакцины станет возможен только после насыщения внутреннего рынка. Об этом заявил министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров.

72. Минздрав зарегистрировал еще два препарата для лечения COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 14 окт.

Минздрав сообщает, что в России зарегистрированы еще два препарата для лечения коронавируса. Речь идет о лекарстве «Ремдесивир» - отечественном и импортном.

- 73. Минздрав России выстраивает систему маркировки лекарств [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 11 окт. Минздрав России выстраивает систему маркировки лекарств. Механизм позволит отслеживать движение каждой упаковки. Также контроль поможет гарантировать качество препаратов. В РФ обязательная маркировка лекарств была введена 1 июля 2020 года.
- 74. Ряд препаратов для лечения COVID-19 включили в перечень жизненно важных [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. 2020. 14 окт.

Несколько препаратов для лечения COVID-19 включили в перечень жизненно важных лекарств, заявил министр здравоохранения Михаил Мурашко.

75. ФАС и Минздрав хотят разрешить повышать стоимость жизненно важных лекарств [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 14 окт.

Федеральная антимонопольная служба и Минздрав предложили разрешить производителям повышать предельную стоимость жизненно важных препаратов (ЖНВЛП). Как уточнил замглавы антимонопольной службы Тимофей Нижегородцев, данная инициатива коснется небольшого количества лекарств, производство которых нерентабельно, а также всех тех, чьи цены были зарегистрированы еще 10 лет назад и с тех пор не индексировались.

#### ОНКОЛОГИЯ

76. В Петербурге у похитителей лекарств от рака нашли около ста слитков золота [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 12 окт.

В Санкт-Петербурге полицейские задержали 16 подозреваемых по уголовному делу о хищении препаратов для лечения онкологических заболеваний. Как выяснилось, к краже лекарств оказались причастны сотрудники пяти медицинских учреждений города. Препараты, выделяемые в рамках нацпроекта, похищали в течение пяти лет. У подозреваемых нашли лекарства на сумму около ста миллионов рублей, примерно сто золотых слитков и 30 миллионов рублей наличными.

Кл.слова: КРИТИКА

77. Победить онкологию: белорусские врачи рассказали о методах борьбы с раком [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2020. - 15 окт.

15 октября День борьбы с опухолями молочной железы, который объявлен Всемирной организацией здравоохранения и проводится в 44 странах. В том числе и в Беларуси. Корреспондент «Мир 24» Денис Кошелев узнал о том, как в стране борются с этим заболеванием.

### ПЕДИАТРИЯ

# 78. Баранов А.А.

Состояние и задачи совершенствования медико-социальной помощи детскому населению / Баранов А.А., В. Ю. Альбицкий, Н. В. Устинова // Вопросы современной педиатрии. - 2020. - № 3. - С. 184--189.

В статье обсуждаются основные векторы развития медико-социальной помощи детскому населению в РФ.

79. В ДРКБ провели уникальную операцию, сохранив ребенку слух и вернув равновесие // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 15 окт.

В Детской Республиканской клинической больнице провели уникальную операцию на среднем ухе ребенку из Марий Эл. Хирургическое вмешательство длилось 3,5 часа. Врачам Детской республиканской клинической больницы удалось в один этап выполнить радикальную санирующую операцию на правом ухе с одномоментной реконструкцией послеоперационной полости, тимпанопластикой 3-го типа, мастоидопластикой и пластикой фистул лабиринта.

Кл.слова: РТ

80. Офтальмолог назвал распространенные причины заболевания зрения у детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 11 окт.

Нарушение зрения у детей больше всего развиваются во время обучения в школе. Об этом 10 октября, рассказал главный внештатный детский офтальмолог столичного департамента здравоохранения, заведующий офтальмологическим отделением Морозовской детской больницы Александр Тумасян. При этом специалист отметил, что в гимназиях и лицеях доля школьников со снижением зрения достигает 50%, в то время как в обычных учебных заведениях — 30–35%.

## ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

81. В Нижнекамске студентов колледжей проверят на туберкулез во флюоромобиле [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2020. - 15 окт.

В Нижнекамске студентов колледжей обследуют на туберкулез с помощью флюоромобиля. Использование передвижного флюорографа противотуберкулезного диспансера позволяет не отрывать подростков от учебы и не создавать очереди, сообщает пресс-служба администрации Нижнекамского района. Флюорографию уже прошли студенты колледжа нефтехимии и нефтепереработки, агропромышленного, медицинского и политехнического

колледжей. Учащиеся остальных ссузов будут обследованы до конца следующей недели. В обшей сложности планируется проверить около 3 тыс. подростков.

Кл.слова: РТ

#### **ИММУНОЛОГИЯ**

#### 82. Бескаравайная Т.

Прививка АКДС лидирует по частоте требующих госпитализации поствакцинальных осложнений [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 12 окт.

Первое место по частоте побочных реакций и осложнений поствакцинального периода, требующих госпитализации, занимает прививка АКДС. Такие данные получил Детский научно-клинический центр инфекционных болезней ФМБА России.

83. В РАН рассказали о ходе испытаний третьей российской вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 14 окт.

Клинические испытания вакцины против коронавирусной инфекции, созданной в Центре исследований и разработки иммунобиологических препаратов имени Чумакова, показывают обнадёживающие результаты, сообщает РИА Новости со ссылкой на президента РАН Александра Сергеева.

84. В России к регистрации готовится вторая вакцина от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 окт.

Вторую российскую вакцину от коронавируса «ЭпиВакКорона», разработанную государственным научным центром «Вектор», планируют зарегистрировать 15 октября.

- 85. В Татарстан пришла вторая партия детской вакцины против гриппа [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2020. 16 окт.
- В Татарстан поступила вторая партия детской вакцины против гриппа. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказал заместитель министра здравоохранения республики Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

#### 86. Игнатова О.

Выбор вакцины доверят врачам / О. Игнатова, С. Ментикова // Российская газета. - 2020. - 16 окт. - С. 5.

Поставка вакцин для массовых прививок от коронавируса может начаться в конце ноября и в декабре, заявил министр здравоохранения России Михаил Мурашко. По его словам, при производстве вакцин повышенное внимание уделяется контролю качества.

87. Медиков обязали сообщать о каждом случае применения вакцины «ЭпиВакКорона» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 14 окт.

Медики должны уведомлять Росздравнадзор о каждом факте применения вакцины «ЭпиВакКорона», разработанной научным центром «Вектор», так как препарат был зарегистрирован по особой процедуре. Это следует из инструкции к медикаменту, обнародованной в среду, 14 октября. Среди побочных реакций на вакцину возможна боль в месте введения и повышение температуры.

88. Роспотребнадзор предупредил об опасности сокрытия болезней перед

прививкой от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 14 окт.

Сокрытие имеющихся болезней перед вакцинацией от коронавируса может привести к нежелательным реакциям и побочным эффектам, заявил заместитель директора по научной работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Александр Горелов.

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

89. В Госдуме предложили создать программу по охране психического здоровья [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 16 окт.

Глава комитета Госдумы по охране здоровья Борис Менделевич считает необходимым на государственном уровне создать программу по охране психики. Он напомнил, что на данный момент в России чаще всего инвалидность получают люди с расстройствами психического здоровья. По его мнению, пандемия коронавируса осложнит ситуацию.

### ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

90. COVID, грипп, OPBИ: заболеваемость в Татарстане выше, чем весной – Ризванов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 15 окт.

Директор Научно-клинического центра прецизионной и регенеративной медицины, профессор КФУ Альберт Ризванов в эфире студенческого телеканала Univer TV отметил, что случаев заболевания коронавирусом и другими вирусными болячками сейчас больше, чем весной. Хотя, казалось бы, мы все стараемся использовать маски. Эпидемиологический подъём Ризванов связывает с отсутствием карантинных мер. Но катастрофой подобная заболеваемость обернуться не должна, считает эксперт.

Кл.слова: РТ

91. Борьба с COVID глазами врача: «Пациент за один-два дня из здорового человека превращается в лежачего» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 13 окт.

«Казанский репортер» продолжает серию публикаций о врачах, работающих в «красной зоне» в пандемию коронавируса. Сегодня – история врача-невролога «Госпиталя для ветеранов войн» Владислава Шалаева.

Кл.слова: РТ

- 92. В 28 регионах России превышены пороги по заболеваемости ОРВИ и гриппом [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. 2020. 15 окт.
- В 28 регионах России зафиксировано превышение недельных порогов заболеваемости ОРВИ и гриппом. Об этом заявила вице-премьер РФ Татьяна Голикова на совещании с участием президента РФ Владимира Путина. По ее словам, недельные пороги заболеваемости ОРВИ и гриппом превышены по совокупному населению в 28 регионах, а по населению старше 15 лет в 56 регионах, от гриппа вакцинированы уже 34,7 млн россиян, то есть 23,6% населения страны.
- 93. В Татарстане в ковидном госпитале умерла директор школы, родители в панике [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2020. 13 окт.

Пресс-служба Зеленодольского района сообщила, что умерла директор школы № 2 поселка Васильево Елена Егорова. Она возглавляла учебное заведение 16 лет. Елене Геннадьевне было 52 года. Она ушла из жизни в ковид-госпитале на базе Зеленодольской центральной

больницы.

94. В Татарстане увеличилось количество смертей от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2020. - 14 окт. 13 октября 2020 г. Минздрав Татарстана сообщил еще о двух смертельных случаях COVID-19.

Кл.слова: РТ

#### 95. Иванова К.

Дневник победившего COVID-19: испытано на себе автором «Реального времени» [Электронный ресурс] / К. Иванова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 11 окт.

Внештатный корреспондент «Реального времени» Кристина Иванова рассказывает, как подхватила опасную болезнь, добивалась анализа на наличие COVID-19, чем лучше лечиться и почему сделать КТ легких — это еще только полдела.

Кл.слова: РТ

96. Казанский врач рассказал о том, как пропадает обоняние при COVID-19 и зачем носить маски [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 14 окт.

Казанский врач и невролог Олег Есин рассказал о том, почему при заражении коронавирусной инфекцией пропадают запахи и отчего возникает процесс обонятельной дисфункции (нарушения восприятия запахов).

Кл.слова: РТ

97. Медведев заявил о подготовке предложений по противодействию новым инфекциям [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 14 окт.

В настоящее время готовятся предложения по противодействию новым инфекциям, которые будут рассмотрены на первом заседании межведомственной комиссии Совета безопасности России. Об этом 14 октября заявил зампредседателя Совбеза Дмитрий Медведев.

98. Путин постановил создать комиссию Совбеза по вопросам защиты от новых инфекций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 12 окт.

Президент РФ Владимир Путин подписал указ о формировании межведомственной комиссии Совета безопасности РФ по вопросам создания национальной системы защиты от новых инфекций, председателем которой назначен зампред Совбеза РФ. Сейчас эту должность занимает Дмитрий Медведев. Указ опубликован в понедельник на официальном портале правовой информации.

#### ХИРУРГИЯ

#### 99. Серова И.

Как нейрохирурги РКБ Татарстана сохранили лицо жертве аварии [Электронный ресурс] / И. Серова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 16 окт.

В Татарстане провели уникальную реконструктивную операцию жительнице Казани, которая сильно пострадала в ДТП. Вечером 20 августа этого года 50-летнюю женщину, переходившую улицу Зорге на перекрестке с улицей Фучика по «зебре» на зеленый сигнал светофора, сбил экс-сотрудник ГИБДД. Пострадавшая получила черепно-мозговую травму, ушиб головного мозга и множественные переломы костей черепа. В такой ситуации, казалось бы, уже просто выжить — везение, а жить предстояло с уродством. «Реальное время» о том, как врачи РКБ совершили ранее невозможное — вернули пациентке лицо.

Кл.слова: РТ

#### ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

100. Жительница Казани потеряла сына и винит в этом врачей, медики обвинения отрицают [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 13 окт.

Ребенок Марии Саблиной умер на шестой день после рождения. Минздрав республики по данному факту проводит проверку. Тем временем врача, принимавшего роды, повысили до директора Перинатального центра РКБ.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### **КОСМЕТОЛОГИЯ**

101. Смирнова Ю.

«Это я клеветница и шантажистка?»: в Казани пациентка косметолога требует возмездия за страшный «укол красоты» [Электронный ресурс] / Ю. Смирнова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 15 окт.

Прихорошиться перед окончанием весеннего режима самоизоляции решила 31-летняя жительница Казани Лия Загидуллина и обратилась для этого к косметологу, найденному в соцсетях. Однако после неудачной инъекции молодая женщина вместо выразительных скул получила испорченное лицо и несколько серьезных диагнозов - лечиться ей приходится до сих пор. Пациентка требует призвать к ответу нерадивого доктора. В свою очередь косметолог, к которой у Лии много претензий, заявила «Вечерней Казани», что знать не знает такую пациентку и вообще - она принимает в Москве. Похоже, разбираться в этой темной истории придется следователям.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА